

Este periódico se publica los Martes, Jueves y Sábados de cada semana, y se suscribe á él en esta ciudad en su Redaccion Imprenta de ESPINOSA, calle de la Potenda, y en Madrid en la del mismo calle del Cármen.

*Precio para los Suscriptores de esta Ciudad llevado á sus casas.*

|                      |       |
|----------------------|-------|
| Por un mes. . . . .  | 8 rs. |
| Por tres id. . . . . | 23    |
| Por seis id. . . . . | 45    |
| Por un año. . . . .  | 88    |

Los números sueltos se venden en la misma Imprenta á 6 cuartos.



Las reclamaciones, comunicados y avisos que se hagan, se remitirán á esta Redaccion francos de porte.

*Precio para los Suscriptores de los Pueblos de la Provincia, franco de porte.*

|                      |        |
|----------------------|--------|
| Por un mes. . . . .  | 11 rs. |
| Por tres id. . . . . | 32     |
| Por seis id. . . . . | 62     |
| Por un año. . . . .  | 120    |

# BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA DE SEGOVIA.

## APUNTES HISTORICOS.

Las ferias francas en los pueblos situados con proporcion, para que circulen las producciones interiores del reino siempre han sido favorables al comercio. Esta mira tan útil al estado llavaron nuestros antiguos reyes cuando concedian semejante gracia, y con el mismo fin la otorgaron á la villa de Peñafiel Don Alonso el sábio y su muger Doña Violante; estando en Sevilla á 23 de Julio de 1268, cuyo privilegio confirmó Don Alonso el XI cuando se hallaba en Madrid tal dia como hoy 28 de Enero de 1346, y esta confirmacion que inserta aquella primera gracia es la que se conserva en el archivo de la espresada villa. Toda la escritura arroja de sí varias cosas dignas de tenerse presentes para rectificar é ilustrar nuestra historia. En primer lugar Don Alonso el sábio concede esta feria en uno con su muger Doña Violante é hijos, nombrando entre estos al infante Don Fernando su primogénito y heredero, y por su orden á *Don Sancho, Don Pedro, Don Juan y Don Jaime*, estableciendo que empiece quince dias antes de San Juan Bautista, y dure otros quince dias despues. La confirmacion se hizo á instancia de Don Juan Manuel hijo del infan-

te Don Manuel, que se titula vasallo del Rey, y su adelantado mayor en la frontera, trasladándose por ella la feria á el dia 1.º de Octubre, y durando solo hasta el dia 15 de dicho mes. Está otorgada en forma de privilegio rodado, y la conceden Rey y Reina, con su hijo el infante Don Pedro, llamándole primero heredero, y sin hacer memoria de otro Infante. Nótase tambien estar omitidos en el principio y fin donde se espresan los títulos del Rey, los de Toledo y Leon, cuyo blanco no se puede atribuir á otra causa, que á la gran cuestion que en estos años habian movido aquellas dos ciudades sobre el lugar de preferencia en los diplomas régios, la cual no se disolvió hasta las Cortes de Valladolid de 1351, en que el Rey Don Pedro mandó que en los privilegios espeditos por las notarias de Leon y Estremaduras, se pusiese á esta ciudad primero que á Toledo, y en los otorgados por las notarias del reino de Toledo, precediese esta á aquella. Entre los señores confirmantes se hallan en la primera columna Don Enrique y Don Tello, espresándose ser hijos del Rey Don Alonso el XI, y al primero se dan los títulos de conde de Trastámara, de Lemos y Sarriá, y señor de Noreña, Cabrera y Rivera; y al segundo los de señor de Aguilar, y Canciller mayor del Rey. Encima de la

rueda, y al medio de la carta; están Don Fadrique y Don Juan que tambien se llaman hijos del Rey, aquel Maestre de la caballería de Santiago y este señor de Ledesma. La cuarta columna empieza con otros dos hijos del Rey, cuyos nombres son Don Fernando y Don Sancho, y al primero se da el título de señor de Haro. En esta misma columna se espresa Don Juan Alfonso de Alburquerque, con los títulos de Amo y mayordomo mayor del infante Don Pedro, y Don Juan Alfonso su hijo, con el de Alférez mayor del mismo Infante. El título de *Amo* quiere decir, que Don Juan Alfonso de Alburquerque, fué el que crió y educó á aquel Infante, y á veces lo usaban aquellos señores por solo la cualidad de haber sido sus mugeres propias, amas ó nodrizas de los principes, teniéndose por de sumo honor, como haremos ver en otra ocasion. Ultimamente, por lo que respeta á los señores de Peñafiel que se nombran en la segunda columna despues de Don Juan Núñez señor de Vizcaya, hallase en primer lugar el referido Don Juan hijo del infante Don Manuel, como Adelantado mayor de la frontera; síguese su hijo Don Fernando, intitulándose Adelantado mayor del reino de Murcia, y á éste Don Diego hijo de dicho Don Fernando, y por consiguiente nieto de Don Juan.

## ARTICULO DE OFICIO.

### Capitanía general de Castilla la Vieja.

El Sr. Subsecretario de Guerra me dice con fecha 13 del actual lo que copio.

« Excmo. Sr. — El Sr. Secretario del Despacho de Hacienda encargado del de la Guerra, dice al Capitan general de Aragon lo que sigue: — He dado cuenta á S. M. la REINA Gobernadora del contenido de la comunicacion de V. E. de 8 del actual, en que con motivo de haberse presentado varios quintos del actual alistamiento de los destinados al Real cuerpo de Artillería, solicitando redimir su suerte por la suma de 4000 rs. vn., cuya cantidad no les habia sido posible procurarse hasta ahora, consulta de acuerdo de la Comision de

armamento y defensa de esa Provincia, si está en el caso ó nó de admitirles dicho donativo, y enterada S. M. y conforme con su parecer, se ha dignado acceder á su solicitud y prorogar el término para redimir la suerte de soldados por la citada cantidad de 4000 rs. á los quintos del actual alistamiento extraordinario, hasta el dia 30 del presente mes; y aquellos que lo verifiquen despues de haber sido destinados á las diferentes armas del Ejército, sean reemplazados por otros de los existentes en los depósitos. De Real orden lo digo á V. E. para su inteligencia y fines consiguientes á su cumplimiento. »

Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 13 de Enero de 1836. — *Mendizabal*. — De la misma Real orden lo traslado á V. E. para su inteligencia y fines consiguientes.

Y yo lo verifico á V. S. con el propio objeto.

Dios guarde á V. S. muchos años. Valladolid 23 de Ene-

ro de 1836. = José Manso. = Sr. Comandante general de Segovia.

El Sr. Subsecretario de Guerra me dice con fecha 18 del actual lo que copio.

« Excmo. Sr. = Conformándose S. M. la REINA Gobernadora con lo espuesto por V. E. en su comunicacion de 15 del actual, se ha dignado prorogar el término prefijado en el Real decreto de 16 de Noviembre último, para que los quintos del actual reemplazo puedan redimir la suerte de soldados por un caballo y 1000 rs. hasta el día 30 del presente mes. De Real orden lo digo á V. E. para su inteligencia y efectos consiguientes.»

Y yo lo verifico á V. S. con el propio objeto.

Dios guarde á V. S. muchos años. Valladolid 23 de Enero de 1836. = José Manso. = Sr. Comandante general de la provincia de Segovia.

## Parte no oficial.

MADRID 24 DE ENERO.

S. M. la REINA nuestra Señora, su augusta Madre la REINA Gobernadora y Serma. Señora Infanta Doña María Luisa Fernanda, continúan sin novedad en su importante salud en el Real Sitio del Pardo.

De igual beneficio disfrutan en esta corte los Serms. Sres. Infantes D. Francisco de Paula y Doña Luisa Carlota.

*Partes recibidos en la Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.*

El Comandante general de las fuerzas navales de Cantabria dice al Sr. Secretario de Estado y del Despacho interino de Marina desde San Sebastian con fecha de 8 del corriente lo que sigue:

Excmo. Sr.: Durante la noche de ayer envié nuevos auxilios á Guetaria de todas clases, escoltados por los alféreces de navío de Don Luis Jorganés y Don Luis de Palacios que regresaron á las seis y media de la mañana de hoy, al tiempo que se presentaban sobre este puerto varios trasportes con tropas procedentes de Santander. Inmediatamente dispuse se aprontasen todas las lanchas disponibles del país, y despues de dotarlas con oficiales y gente de los buques, mandé á mi oficial de órdenes el teniente de navío Don Juan Sollozo que se embarcase en la lancha *Vizcaya*, y dirigiese la difícil operacion del desembarco.

A pesar del viento récio del Sur, y del fuego de la batería enemiga situada en la Antigua, la tropa en número de 800 hombres pertenecientes al 2.º ligero quedó desembarcada á las dos y media de la tarde, en fuerza de la actividad y acertadas disposiciones de Sollozo, que presencié desde las baterías de Santa Clara la baja y la de las Damas por espacio de siete horas, sirviéndome de Ayudante el teniente de navío Don Pedro Pablo de Cagigao, y las cuales apagaron por mas de tres cuartos de hora los fuegos de la batería enemiga, que se oponia á la operacion, así como á la entrada del paquebot *Aguila*, cañonero *Marina*, lugre *Vigilante* y trincadura *Reina Gobernadora*.

A las siete de la noche se presentó en el puerto la goleta *María*, despues de haber dejado algunas vasijas de agua en Guetaria: y fueron desembarcados los individuos que conducia pertenecientes al bergantin *Manzanares*, mas de diez hombres de su dotacion para el servicio de este apostadero. La goleta se dirigió á Santander con orden de repostarse allí de víveres y aguada, y especialmente de esta última para Guetaria, que es lo que mas necesita, y que se presentase en

seguida sobre este puerto, volviendo á repetir por medio de ella la orden con premura de que los dos vapores traigan agua para Guetaria sin pérdida de tiempo. A las ocho envié á Guetaria agua en barriles, tablas y otros efectos de guerra. Lo que participo á V. E. para su debido conocimiento.

Excmo. Sr.: ahora que son las tres de la tarde, he recibido por mano del conde de Combres-altas, ayudante del Excmo. Sr. general en jefe del Ejército de operaciones del Norte la comunicacion siguiente.—Excmo. Sr.: Ante noche permanecí acompañado sobre las posiciones de Arlavan tan gloriosamente tomadas por la tarde con objeto de proseguir el plan que el escetivo ardimiento de las tropas habia anticipado, esperando que pudiese llegar el general Espartero á las nueve de la mañana, hora convenida; mas detenido este activo y celoso jefe por el estado de los caminos y muchas dificultades que estos opusieron á su marcha, no pudo llegar hasta la una. Este y el ataque general y vigoroso que con 12 batallones, y á favor de una densa niebla ejecutó el enemigo desde muy temprano sobre todas las posiciones que perdió la vispera, cuyo ataque duró todo el día, hizo que la refriega cambiase de terreno, aunque no de resultado, pues todos los esfuerzos de los rebeldes vinieron á estrellarse contra el denuedo y firmeza de tropas, que, sabiendo tomar tales posiciones, eran incapaces de saber perderlas, no obstante de que por la parte del Norte en que las hemos defendido, no ofrecen las dificultades y defensas que por la del Mediodia, por donde las atacamos y ganamos.

Villareal con 5 batallones pretendió envolver mi derecha, y cubierto por la niebla, llegó por los altos de Elgueta hasta medio tiro de pistola de un batallon de la legion auxiliar francesa el que escalonado y ligado con otro de la misma y con mas fuerzas nuestras, cubria aquel flanco, y recibió el ataque con una descarga cerrada, inmediatamente seguida de una brillante carga á la bayoneta, con la que puso al enemigo en desordenada fuga, causándole muy considerable pérdida. Los ataques obstinados que precedieron ó sucedieron durante el día por este lado, tuvieron todos igual resultado.

El enemigo no pudo progresar una pulgada de terreno sobre el centro, que formaba el camino real, flanqueando por las posiciones que á su derecha é izquierda hice tomar á un batallon de la Princesa y otro de la legion auxiliar, de suerte que la caballería y la artillería que lo esperaban en el terreno mas abierto que hay en las ventas de Arlavan, no tuvieron oportunidad de tomar parte en las glorias de la jornada.

Las posiciones de nuestra izquierda fueron durante toda ella el flanco de la obstinacion del enemigo, mas eran defendidas por el 5.º de línea... y mandado este por su digno coronel y comandante general de la invencible brigada de vanguardia, el brigadier don Felipe del Rivero. Estos bravos hicieron inútiles todos los esfuerzos de aquel, y agotadas todas sus municiones defendieron el puesto sin perder un pie de terreno con repetidas cargas á la bayoneta, que tenían de peligroso la dificultad de contener en ellas el ímpetu y ardor de nuestros bravos. Viendo la tenacidad de los rebeldes contra aquella posicion y las fuerzas que sobre ella concentraban, hice abanzar al acreditadísimo batallon de cazadores de la Guardia Real provincial, el cual se condujo como tiene de costumbre, que es decir bastante.

Rechazado, humillado y prevenido en todas partes se retiró el enemigo favorecido por la mas densa niebla, la que así como la lluvia nos molestó mucho durante todo el día y noche; pero todo lo sobrellevaron las tropas con su habitual constancia sostenida por el júbilo y entusiasmo que les inspiraban sus mismos hechos. El terreno todo es un lodazal tan intransitable que algunas acémilas han quedado empantanadas: por esto, por tener la tropa sin raciones y cansada de ambas jornadas y del penoso vivaque de la noche anterior, la hice volver á sus cantones, no teniendo ya enemigos al frente que combatir, cuya operacion se ha hecho con el mayor orden y sin tirar un tiro.

Ignoro todavía mi pérdida en estas dos jornadas: pero estimo en menos de 100 hombres la de hoy, y gradúo que no puede bajar de 600 fuera de combate la del enemigo, el cual ha dejado algunos prisioneros, y hasta ahora unos 60 á 70 pasados á nuestro poder.

El influjo é importancia moral de estas dos gloriosas acciones lo puede calcular V. E., conociendo la situacion en que se han dado y la jactancia con que llenos de confianza en tales posiciones nos retaban los rebeldes, que hace 15 dias las ocupaban, para perderlas en una hora contra una brigada. El pais ha visto ahora como siempre que las dificultades de esta guerra no son las que puede vencer el valor, y que prolongándola con sus inútiles sacrificios y obcecacion consumará su ruina; pero jamas logrará progresar los intereses de una causa á que se oponen tantos elementos invencibles y un Ejército fiel, constante, sufrido y valeroso, digno en fin de la alta estima en que lo tienen S. M. y la patria.

Ocupadísimo y cansado al exceso de las no interrumpidas fatigas de estos dias, no tengo tiempo de detallar á V. E. nada, ni de nombrar á tantos como se han distinguido, limitándome á calmar su impaciencia sobre el continuo y terrible fuego que habrá oido esa poblacion durante todo el dia. Sin embargo, no puedo diferir de manifestar á V. E. que todos los cuerpos empleados han rivalizado en gloria y esfuerzo, superándose á sí propios, y que la legion auxiliar francesa es una tropa en todos conceptos admirable, y el general Bernell digno de mandarla. Por relacion del brigadier Jáuregui y de otros oficiales he sabido con la mayor satisfaccion que en el combate que sostuvo ayer el general Ewans, no solo rechazó al enemigo, sino que un batallon de su brillante legion le dió la mas intrépida carga á la bayoneta, salvando una compañía de celadores de Alava que éste tenia cortada, y poniendo á los rebeldes en completa y vergonzosa fuga. Aun no tengo el parte oficial de dicho general, el que creo no ha tenido hoy novedad en los cantones avanzados que tomó ayer en Arbuló.

Las tropas de esta parte están acantonadas esta noche en Ullbarri-Gamboa 6 batallones, y los demas al S. de él. Yo llego aquí ahora mismo.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Arroyave 17 de Enero de 1836, á las doce de la noche.—Excmo. Sr.—Luis Fernandez de Córdoba.—Excmo. Sr. conde de Almodovar, secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Lo que traslado á V. E. para su conocimiento, y que se sirva elevarlo al de S. M. Dios guarde á V. E. muchos años. Vitoria 18 de Enero de 1836.—El conde de Almodovar.—Sr. primer Secretario de Estado encargado interinamente del Despacho de la Guerra.

### SEGOVIA 27 DE ENERO.

Acaba de hacerse en la Alhambra el casual descubrimiento de un subterráneo. Parece ser que habiéndose huido un confinado de los que hay en dicha fortaleza, uno de los encargados de su custodia fue en su busca; entró por un callejon inmediato á la torre de la Vela, y á pocos pasos se hundió el pavimento, y se halló en un salon de doce varas de altura con dos puertas á los lados (algunos añaden que habia un arca de hierro pendiente del techo con unas cadenas); pero lo cierto es que el pobre que bajó de aquel modo por escotillon estuvo enterrado cuarenta y ocho horas, poniendo en ejecucion cuantos inventos para salir le sugería su apuro. De su ceñidor, alpargates, pantalon y demas ropa, hizo una cuerda, y atándola por medio de la enorme vara que regularmente usan los de su clase, la tiró hácia el agujero repetidas veces; pero sin fruto, hasta que quiso su buena suerte se atravesase en el portillo, pudiendo así salir exánime y asustado guardian. Nuestro corresponsal de Granada que nos comunica esta noticia, nos promete dar una relacion exacta de éste descubrimiento. (Esp.)

Sr. Edictor. Puesto que la ingratitud es el mayor pecado, quiero dar una prueba de lo mucho que le aborrezco, manifestando mi agradecimiento al autor del artículo que atribuye á los forasteros y empleados, nuevamente venidos de poblaciones donde reina el mejor gusto y elegancia, una de las causas de que el baile fuese algun tanto concurrido. Tambien le deben estar muy agradecidos estos Sres. por que ha hecho conocer al público el sacrificio (que no es pequeño) de abandonar esas poblaciones y las muchas comodidades que en ellas disfrutarian sin duda, por venir á favorecer la nuestra con su

presencia. Ciertamente; á no haber sido por ellos, ¿qué hacer sino apagar las luces y agúr? Y en éste caso ¿qué de modelos de trages ignorados? No habria mas remedio que echar mano de los de nuestras labradoras, que aun cuando sean de los mas medianos ó pésimos, agradan tambien á los nuevamente venidos de donde reina el mejor gusto y elegancia. Nos estamos volviendo los sesos agua por inventar disfraces, sin acordarnos de la facilidad con que podemos satisfacer nuestros deseos. En fin, gran cuidado tendremos en los bailes sucesivos de aprovecharnos de los originales que nos presentarán sin duda los nuevos venidos, que han tenido el malditísimo gusto de dejar por ésta esas poblaciones donde reina otro mejor, para enmendarnos y lograr la indulgencia del autor del artículo; quizá tambien de los nuevamente venidos, á quien el femenino sexo (el bello creo se dice donde reina el mejor gusto), agradece de todos modos la preferencia que le ha merecido. Es de Vd. Sr. Edictor atenta servidora. — Una Segoviana.

Nos es muy sensible no poder rebatir los asertos del anterior artículo como quisieramos, pero nos lo impide la prerrogativa que goza nuestro adversario, á quien tenemos que ceder el campo á fuer de caballeros; mas no podemos prescindir de dar aquellas esplicaciones que son mas indispensables para que nuestros lectores se persuadan del fin que nos propusimos al escribir el consurado artículo.

Digámos que á dos causas se podia atribuir la mucha concurrencia que habiamos visto; la primera y mas principal era la de irse mejorando el espíritu público, y la segunda, por razon de los muchos forasteros y empleados que han venido de otras poblaciones en que reina el mejor gusto.

En cuanto á la primera parte creemos que la Señora Articulista no nos dejará por mentirosos, pues bien conocida es de todos la verdad de este hecho que hemos sentido: pase-mos ahora á la segunda parte del párrafo. Atribuimos parte de la concurrencia á los nuevos empleados y forasteros, no por suponer falta de buen gusto entre los moradores antiguos de la ciudad, sino porque estando mas connaturalizados los modernos con estas diversiones, no dejarian de concurrir á ellas, como lo han hecho en las poblaciones donde han estado anteriormente. Si hubieramos dicho que en aquellas reinaba mas gusto que en ésta pudiera ofenderse la Señora Segoviana, pero en el sentido que lo espresamos poniamos esta ciudad al parangon de aquellas.

Protestamos sinceramente que nuestro ánimo no ha sido el hajar el finísimo gusto y delicadeza de nuestros compatriotas, á quien tributamos nuestro afecto, sino el de estimularlos mas y mas á fin de que puedan servir de modelos de elegancia en la escuela del gran tono. A esta clase de censura que ejerce la prensa periódica en todos los paises civilizados, se debe gran parte de las mejoras que experimentamos en todos los ramos, no habiéndose desdeñado la comision encargada de las funciones, de reconocer como indispensables las pequeñas mejoras que en nuestro concepto eran precisas en el pavimento y alumbrado; pues se penetraron de la máxima de que no todo sale perfecto la vez primera.

Concluiremos diciendo que no usamos de la voz bello sexo porque en su consecuencia ¿cómo llamaríamos al género con quien se le relacionaba? Ignorábamos que nuestros adelantos hubiesen llegado hasta el punto de hacer caducar el idioma pátrio.

### Variedades.

Biografía.—Cuvier, su vida, sus trabajos, historia del hombre fósil.

Cuvier nació el 23 de Agosto de 1769, en el mismo año que Napoleon, Canning y Chateaubriand: de estos cuatro grandes hombres, solo el poeta ha sobrevivido.

Cuvier no nació en Francia; Montbelliard, su patria, pertenecía al Wurtemberg, pero su familia es oriunda de una aldea del Jura que aun lleva su nombre. Si es cierto que el mundo entero es la patria de los grandes ingenios, á ninguno mejor que á Cuvier ha podido aplicarse esta verdad, pues es evidente que el mundo entero lloró su muerte como la de un hijo querido.

El carácter esencial que distingue á Cuvier de casi todos los hombres célebres es su igual capacidad para dos géneros de trabajo que por lo general parecen excluirse, y que en él se prestaban un apoyo recíproco. Pocos hombres dieran á la ciencia tan fuertes impulsos como él, y pocos contribuyeron tanto á su propagacion: solo él hubiera podido ser al mismo tiempo secretario perpétuo de la academia de ciencias y presidente de la junta de lo Interior en el consejo de Estado.

Desde su mas tierna infancia manifestó las grandes prendas que tan célebre le hicieron en toda Europa. A la edad de 14 años se le ve crear y presidir en el gimnasio de Montbelliard una academia de muchachos; en Stuttgard dedicarse, particularmente en la academia Carolina, al estudio de la administracion; á la edad de 12 años se le ve dedicarse con entusiasmo al estudio profundo de la historia natural de Buffon.

Su escasa fortuna le impidió dirigir sus miras hácia los empleos administrativos de Wurtemberg, donde podia esperar una alta proteccion. Precisado á salir de Stuttgard antes de haber terminado sus estudios, y á aceptar el cargo de preceptor en una familia de Normandia, se estableció en esta provincia desde 1788 hasta 1794, aprovechándose de la situacion de aquel pais para estudiar los animales marinos, y echando ya con estos ensayos los primeros cimientos de su futura gloria.

Para dar una idea á nuestros lectores de sus enormes trabajos, bastará enumerar los empleos que desempeñó sucesivamente.

Nombrado en 1802 uno de los seis inspectores generales de la instruccion pública, fue á vigilar el establecimiento de los liceos de Marsella y de Burdeos; durante su ausencia, sus colegas en el instituto le dieron la comision de secretario perpétuo en el ramo de ciencias naturales. En 1808 presentó á Napoleon su famoso informe sobre los progresos de la historia natural desde 1789, con cuyo motivo fue nombrado consejero perpétuo de la universidad. En 1809 y 1811 se le dió el encargo de organizar academias en Italia y en Holanda, y en algunas ciudades han sobrevivido sus disposiciones reglamentarias á la dominacion francesa. En 1813, enviado á Roma, aunque protestante, para establecer la universidad en aquella corte, recibió la noticia de haber sido elevado á la dignidad de *maître de requetes* (1); en 1819 recibió la presidencia de la seccion de lo Interior en el consejo de Estado. En 1819 fue nombrado gran maestro de la universidad en el ramo de facultades de teología protestante; en 1827 se encargó de la direccion de los negocios de los cultos no católicos, y en 1831 ascendió á la dignidad de par de Francia.

El suceso mas interesante en la vida de un hombre no es por lo general el de su elevacion al mas eminente de los empleos que ocupa, sino el que desde un estado oscuro le lanza en la carrera de ascensos. En 1794, á la edad de 25 años, era aun Cuvier en Normandia simple preceptor; la casualidad le hizo trabar conocimiento con un agrónomo ya muy conocido, el abate Tessier; este le puso en correspondencia con muchos sábios de Paris, y dos años despues era Cuvier colega en el Instituto de los varones mas célebres de aquella época. Mr. Geoffroy Saint-Hilaire, cuyas concepciones sistemáticas diferentes de las de Cuvier debian ocasionar 30 años despues memorables contiendas, protegió mucho entonces á su futuro antagonista. "Yo fui, dijo este sábio en una ocasion solemne, yo fui el primero que tuvo la dicha de haber revelado al mundo sábio la sublimidad de un ingenio que se desconocia á sí mismo; venid, le escribí, á ser entre nosotros un segundo Linneo, un segundo legislador de la historia natural."

Realizó Cuvier este glorioso vaticinio reedificando el monumento de historia natural que habia osado erigir Linneo antes que nadie. Como la clase de los gusanos era un verdadero caos, empezó

(1) Uno de los magistrados de Paris que hacian relacion de las peticiones de las partes en el consejo del Rey, en donde tenian voto deliberativo.

por ella la reforma, y en estos primeros trabajos echó los primeros cimientos de una clasificacion enteramente nueva.

Las lecciones de Cuvier sobre la *anatomia comparada* han producido en las ciencias naturales una revolucion completa. La anatomia comparada puede considerarse como uno de los sucesos mas notables de la época moderna; ella penetra los misterios de la creacion asignando á las diferentes partes que componen los seres sus relaciones y atributos, explicando su posicion y su forma, y dando los medios de decidir por la simple inspeccion de un hueso cualquiera, de un hueso del pie por ejemplo, si el animal á que pertenece se alimenta de vegetales ó de carne. Con esta ciencia puede el hombre, á vista de los mas pequeños fragmentos, determinar el orden, el género, la especie y talla de los individuos. Conoció Cuvier cuantas grandes verdades y hechos históricos debian estar escondidos en los despojos de los animales fósil que se hallan diseminados en las entrañas de la tierra; con ellos pudo desenterrar generaciones enteras, reunir diferentes huesos sin nombre, y crear con estos elementos reunidos cuadrúpedos y reptiles, cuyas dimensiones colosales y caprichosas formas recuerdan las fabulosas creaciones de la antigüedad.

El hecho siguiente dará una idea de lo mucho que ha ilustrado Cuvier la historia de los fósiles.

Los partidarios del sistema que atribuye todas las petrificaciones al diluvio han buscado siempre con empeño algunos huesos humanos entre los despojos de animales de todas clases que nos ofrece el globo. Mucho les alligia no hallarlos, pues les era preciso ó dudar de la verdad de su sistema, ó admitir la opinion de que el diluvio podia haber tenido otro objeto que el de hacer desaparecer una raza de hombres culpables: y por eso fue para ellos asunto de extraordinaria alegría el hallar á algunas leguas del lago de Constanza una eschita, sobre la cual hizo en 1726 un médico muy sábio una larga disertacion bajo el título de *el hombre testigo del diluvio*. "Es innegable, decia, hé aqui la mitad ó poco menos del esqueleto de un hombre; la sustancia misma de los huesos, y lo que es aun mas, carne y partes aun mas blandas que la carne, estan incorporadas á la piedra; en una palabra, es una de las reliquias mas raras que poseemos de aquella raza maldita, sepultada en el fondo de las aguas."

La sagacidad de Cuvier debia desvanecer esta opinion hipotética. Este sábio conoció por el tamaño relativo de los huesos, que el supuesto hombre fósil no era mas que una salamandra acuática de talla gigantesca, y de especie desconocida.

Para confirmar esta opinion hizo grabar el esqueleto de la salamandra, y el resultado justificó plenamente sus previsiones. En 1811 obtuvo permiso para manipular en la piedra que contenia este antiguo testigo del diluvio, operacion que hizo á presencia de muchos ilustres sábios. Tenian á la vista el dibujo del esqueleto de la salamandra terrestre, y á medida que el cincel hacia saltar un pedazo de la piedra, se veian aparecer algunos de los huesos que habia anunciado el dibujo de antemano.

Estaba dotado Cuvier de una memoria tan prodigiosa, que las nomenclaturas mas áridas, los nombres de los Soberanos y de los hombres célebres que han figurado en el mundo, estaban impresos en su cabeza sin olvidársele jamas. Trabajaba continuamente, leia y escribia aun en coche, lo cual no es de admirar si se considera que solo en el consejo de Estado ascendia tal vez á 100 el número de negocios que despachaba.

En las reuniones oficiales estaba siempre algo distraido: á veces, mientras estaba presidiendo, leia alguna obra que nada tenia que ver con el asunto de que se trataba; siempre hablaba el último, pero muchas veces durante la sesion escribia el reglamento que debia resultar de la discusion. En las reuniones familiares era de una amabilidad suma, y en ellas como en todas partes, hacia muestra, sin afectacion, de una inteligencia verdaderamente universal.

Cuando el dia 10 de Mayo por la tarde sintió el primer sintoma de la enfermedad que debia arrebatarle al sepulcro, pronto conoció que ya no le quedaba esperanza alguna; manifestó algun sentimiento de no poder terminar los trabajos que tenia entre manos; pero al fin, lleno de resignacion, tomó algunas disposiciones para la publicación de sus obras, y falleció en 13 de Abril de 1832. (*Magasin pittoresque*.)